

## Las Órdenes de Damas

### **Orden de la Anunciada**

Fue instituida esta orden en la capital de Bourdes en el año 1500, por mandato de Juana de Valois (hija de Luis XI y esposa de Luis XII), nació en 1464 falleciendo, después de repudiarla su esposo, en el año 1505, conmemorándose el 14 de febrero el día de la Santa francesa.

Fundada con el fin de honrar las diez principales virtudes de las que ha sido un modelo perfecto la Santa Virgen. Las religiosas de la "Anunciada" llevan el hábito moreno, un escapulario rojo, capa blanca y el velo negro.

La superiora se llama por humildad, la madre Ancilla (del latín, esclava, criada). Su regla fue aprobada por Alejandro VI, Julio II, León X, Pablo V y Gregorio XV.

En Francia se contaron con muy pocas casas de esta orden.

### **Orden de la Anunciada(2)**

Instituida por Doña Maria Victoria Fornaro, en la ciudad de Génova el año 1604. Sus religiosas, más sencillas y austeras que las de Juana de Valois, visten traje blanco, con escapulario y el manto azul, por cuya razón se les ha llamado "hijas azules ó anunciadas celestes".

Poseían algunas casas en Francia, teniendo todavía una en San Denis. Aprobándose esta institución por los Papas Clemente VIII, Pablo V, Gregorio XV y Urbano VIII.

### **Orden de la Cabeza de Muerto**

El duque de Wirtemberg, Silvio Nemrod, en el año 1652 estableció una orden militar con la denominación de "Cabeza de Muerto", con la finalidad de que sirviera para ambos sexos, declarándose él y su madre sus protectores; cayendo en desuso a la muerte de su fundador, restableciéndose tan solo para señoras, en el año 1709 por su nieta Luisa Isabel quién le devolvió todo su esplendor, con la condición de que siempre fuese la gran Priora de la orden una princesa de Wirtemberg.

Su divisa estaba compuesta por una cinta negra y pendiente de ella una calavera, leyéndose a su alrededor: "Memento mori".

## **Orden del Cordón de San Francisco**

Instituida solamente para señoras en el año 1498, por la reina de Francia Doña Ana de Bretaña, que nació en 1477, habiéndose casado con los monarcas siguientes: Maximiliano de Austria, Carlos VIII y por último con Luis XII de Francia, incorporándose en ella el Ducado de Bretaña. Extinguiéndose en 1514.

## **Orden de las Damas Esclavas de la Virtud**

La emperatriz Doña Eleonor de Gonzaga la instituyó en el año 1662, con el objeto de hacer nacer la piedad entre las damas de la corte. Tiene por distintivo un sol de oro, rodeado de una corona de laurel, con la divisa: "sola triumphat ubique".

## **Orden de las Damas para Honrar la Cruz**

Doña Eleonor de Gonzaga, para venerar la cruz fundó la orden de caballería de las damas reunidas en el año 1668, con motivo del incendio que acaeció en el palacio del emperador, donde las llamas habían respetado un crucifijo de oro, que contenía un pedazo del madero de la verdadera cruz del Salvador.

La divisa de esta orden trae al lado izquierdo y al extremo de una cinta negra, una cruz de oro potenziada cuyos brazos terminan en una estrella de plata, y sobre él todo dos pequeños troncos puestos en sotuer. Flanqueada de cuatro águilas imperiales; sosteniendo como divisa: "salus et gloria".

## **Orden del Hacha**

El conde de Barcelona Don Ramón Berenguer instituyó esta militar orden española, en memoria del valor que demostraron las mujeres de la ciudad de Tortosa, armadas de Hachas en la defensa de la ciudad contra los moros de Valencia en el año 1149. Su divisa consistía en un hacha de gules puesta en palo sobre cierta especie de manto.

## **Orden de Isabel**

La emperatriz de Baviera Isabel Augusta la fundó en el año 1766, destinándola únicamente para las damas. Y cuyos requisitos para su ingreso eran: profesar la religión católica, probar dieciséis cuarteles de nobleza y hacer propósito de consagrar su vida en obras de beneficencia.

La duquesa de Leuchtenberg, fue su gran maestra, y estuvo compuesta por doce damas de casas de príncipes reinantes y de treinta y seis damas de la nobleza. La condecoración consistió en una cruz de oro esmaltada de blanco y surmontada de una corona electoral. Portándola al lado izquierdo, pendiente de una cinta de muaré blanca, listada de encarnado.

## Orden de María Luisa

Según el Real decreto de 19 de marzo de 1792, fue instituida por el rey Don Carlos IV; cuyo texto es el siguiente:

*“Para que la reina, mi amada esposa, tenga un modo más de demostrar su benevolencia a las personas nobles de su "sexo" que se distinguieren por sus servicios, prendas y calidades, hemos acordado establecer y fundar una orden de Damas Nobles, cuya denominación sea "Real Orden de la Reina María Luisa"; y nombrará la reina las damas que hayan de componerla. Tendrá la orden por patrono y protector a nuestro glorioso progenitor San Fernando, teniendo todas las damas por obligación piadosa de su instituto la de visitar una vez cada mes alguno de los hospitales público de mujeres, u otro establecimiento ó casa de piedad o asilo de éstas, y la de oír y hacer celebrar una misa por cada una de las damas de la orden que falleciesen.”*

La insignia, es una cruz de ocho puntas parecida a la de Carlos III, diferenciándose en no tener en sus extremos los globos de oro; está cantonada de esmalte morado, y el campo de los brazos de esmalte blanco, figurando otras ocho puntas, que forman una segunda cruz. En el centro hay un óvalo de esmalte blanco, cantonado de morado, y en el medio la efigie de San Fernando: los brazos de la cruz están alternados de castillos y leones de oro, y la cruz está coronada con corona de laurel. En medio del reverso tiene un óvalo esmaltado de blanco con cifra de María Luisa, y alrededor un orla morada, en donde se lee en letras de oro: “Real Orden de la Reina María Luisa”. La cual se trae pendiente de una cinta ancha morada con una lista blanca en el medio, terciada sobre el hombro.

## Orden de la Perseverancia

Esta orden pretendía ser desde su antiguo origen (por el año 1769), de caballeros y de damas; tuvo por fundadores a la condesa Doña Potoska, al conde de Brotorxskí, a algunas otras damas de la corte y al marqués de Seignela. Las noticias contaron del modo más serio y con buen humor que la orden había sido instituida en el reino de Polonia en una época muy remota, habiendo

existido sin interrupción, hasta que últimamente y de forma misteriosa se introdujo en Francia por unos distinguidos poloneses, siendo esto último una fábula imaginada por la insigne condesa Potoska y apoyada por el monarca Luis XV.

### **Orden de Santa Catalina**

Su fundador fue el Zar Pedro I "el Grande" en el año 1715, en memoria de su abnegada esposa Catalina, quien había manifestado, cuando ocurrió su desastre a orillas de río Prut, que sirve de límite de Rusia con Rumania, gran devoción por esta Santa. Esta orden rusa, afectaba espacialmente al sexo femenino.

La divisa consistió en una cinta blanca, que al extremo de la cual pendía una medalla enriquecida de diamantes, cargada de la imagen de Santa Catalina.

### **Orden de San Ambrosio A. D. Nemos**

Orden religiosa para ambos sexos, fue fundada bajo la regla de San Agustín, y confirmada por el Papa Eugenio IV, en el año 1441. En el año 1650, quedó suprimida por Su Santidad Inocencio X.

---

**José Sánchez y Muñoz**  
*Académico de Honor*



*Lazo de la Orden de Damas Nobles  
de la Reina María Luisa.*